

# THESE DE DOCTORAT



NANTES UNIVERSITE ET  
HUMBOLDT-UNIVERSITÄT DE BERLIN

ECOLE DOCTORALE N° 604  
*Sociétés, Temps, Territoires*  
Spécialité : Histoire

Par

**Léa MARTIN**

**« Zone grise des politiques d'occupation et de la politique identitaire nationale-socialiste à l'égard des populations allemandes à l'étranger : le cas des prétendus représentants de la « germanité » du district de Lublin (1939-1945) »**

Thèse présentée et soutenue à Nantes Université, le 6 mai 2024

Unité de recherche : Centre de recherches en histoire internationale et atlantique (CRHIA)

## Rapporteurs avant soutenance :

Jean-Luc Leleu      Ingénieur de recherche, CNRS  
Stephan Lehnstaedt      Professeur, Touro College, Berlin

## Composition du Jury :

Président : Stanislas Jeannesson      Professeur, Nantes Université  
Examinatrice : Franka Maubach      Maîtresse de conférences, Friedrich-Schiller-Universität Jena

Dir. de thèse : Michel Catala      Professeur, Nantes Université  
Co-dir. de thèse : Thomas Sandkühler      Professeur, Humboldt-Universität de Berlin

**Titre :** Zone grise des politiques d'occupation et de la politique identitaire nationale-socialiste à l'égard des populations allemandes à l'étranger : le cas des prétendus représentants de la « germanité » du district de Lublin (1939-1945)

**Mots clés :** Seconde Guerre mondiale en Pologne, *Volksdeutsche*, identité

**Résumé :** Le présent travail esquisse les grands traits d'une recherche menée sur une catégorie de la population polonaise soumise à l'occupation nazie dans le district de Lublin, les *Volksdeutsche*. Censés incarner, selon l'idéologie raciale nazie, de parfaits descendants d'Allemands, leur identification sur le terrain pose en réalité de multiples problèmes aux autorités d'occupation. À la fois réalité physique et concept identitaire erratique et fallacieux, les prétendus représentants de la germanité en Pologne témoignent de l'enjeu capital que constitue l'identité dans l'exceptionnalité du temps de la guerre ; non seulement pour ceux qui imposent le cadre définitionnel, mais également pour les populations qui y sont soumises.

**Title :** The grey area of National Socialist occupation policies and German identity policy with regard to German-speaking communities in the occupied territories — the example of the purported representatives of 'Germanness' in the Lublin District, from 1939 to 1945

**Keywords :** World War II in Poland, German Minorities, Identity

**Abstract :** This work provides an overview of research on a specific category of the Polish population who lived in the district of Lublin under Nazi occupation. According to Nazi racial ideology, these *Volksdeutsche* were naturally German through their ancestry. However, Nazi authorities encountered various problems in trying to actually identify these people. Physical beings with a conceptual identity that was both erratic and fallacious, the so-called representatives of Germanity in Poland personify how central the question of identity can be under the exceptional conditions of war ; not only for those who impose racial definitions but also for those who are affected by them.